



# EDITORIAL

## BULLETIN NO 3, 2021-2022 ROTARY CLUB BUJUMBURA ID 17227 D9150

Chères amies, chers amis, bonjour/bonsoir,  
Nous voici déjà à trois-quarts de l'année rotarienne ! Que le temps passe vite ! Et le second semestre, à peine commencé et bientôt fini ! Sans doute aussi l'heure du bilan ? Non, nous avons encore beaucoup de choses à réaliser. Souvenez-vous, chers amis, des objectifs que nous nous sommes fixés. Et dont nous venons de passer trois mois à cimenter les fondations.

Trois mois aussi passés à consolider les bases de notre engagement rotarien, autour des thèmes fondateurs de notre Mouvement : l'Action professionnelle, la Construction de la Paix et la Prévention des Conflits, l'Eau, l'assainissement et l'hygiène.

Oui, chers amis, tout au long du trimestre écoulé, « Faire progresser l'entente entre les peuples, l'altruisme et le respect de la paix par le biais de relations amicales entre les membres des professions, unis par l'idéal de servir » a été au centre de nos échanges, nourris par des conférences aussi riches que variées, animées par des orateurs de grande qualité et de divers horizons.

### Moments de refondation couronnés par :

- L'intronisation de nos amis Bonite et Epitace, et donc par l'enrichissement de nos classifications professionnelles ;
- L'identification du Projet Bancs Pupitres pour l'ECOFO KINAMA IV ;
- La célébration de l'Entente mondiale, qui a vu une forte participation de notre Club, à qui a été notamment confié le lead de la randonnée interclubs organisée à l'occasion de cette commémoration ;
- La reconnaissance de nos clubs Rotaract filleuls, Bujumbura et Inyenyeri, dans le cadre de la Semaine du Rotaract, et la participation au 31ème anniversaire du RACB ;
- Et la visite de notre DG Edgard et la soirée qui lui est traditionnellement consacrée.

Trimestre donc riche en activités et actions, mais qui en même temps nous interpelle. En avons-nous fait assez ? Ne pouvions-nous pas faire mieux ?

Comment mieux faire au cours des trois derniers mois de l'année rotarienne 2021-2022 ?

Chers amis, autant de questionnements auxquels je vous invite à réfléchir en vue de bien terminer notre année 2021-2022 en ayant atteint, voire dépassé, tous nos objectifs. Tous unis, nous y arriverons, chers amis !

Et pour clôturer mon propos, je vous invite à la lecture de ce bulletin du troisième trimestre de l'année rotarienne, qui en détail, va vous brosser les moments forts de la vie de notre Club de janvier à mars 2022.

Que les auteurs des différents articles qu'il renferme trouvent ici l'expression de ma profonde gratitude.

---

**Samson NINTERETSE**  
Président RCB 2021-2022

# « HYGIENE MENSTRUELLE, EN QUOI ÇA NOUS CONCERNE »



Pour célébrer le thème du mois du Rotary International : L'EAU, L'ASSAINISSEMENT ET L'HYGIÈNE, le Rotary Club Bujumbura dit Doyen a eu au cours de sa réunion statutaire une conférence dont le thème est : « HYGIÈNE MENSTRUELLE, En quoi ça nous CONCERNE » présentée par Madame Nicole Mia UWIMANA.

Comme il est d'usage, le protocole a introduit le discours axé sur le thème du mois et a directement invité la conférencière à prendre la parole.

Dans la partie introductive, La conférencière a souligné les différents mythes qui accompagnent les menstruations, leur impact en cas de mauvaise gestion sur l'égalité des sexes surtout dans les pays en développement fait ressortir en raison de la pauvreté, pour faire ressortir l'ampleur de la question elle s'est appuyée sur les statistiques de l'ISTEEBU qui attestent que la population totale du Burundi est de 12.133.221 dont 48,2 % d'hommes et 51,8 % de sexe féminin.

Plus de la moitié des femmes, c'est-à-dire autour de 3.500.000 sont des filles et femmes âgées de 12 à 50 ans. Cette catégorie est confrontée à un problème sanitaire causé par un manque des produits sains et adaptés pour la gestion de leurs menstruations. Et que selon les témoignages recueillis par African Women in Action (AWIA), de nombreuses filles et femmes dépendent de matériaux bruts et improvisés, tels que des restes de vieux vêtements, des morceaux de matelas en mousse, des chaussettes, du papier hygiénique, des feuilles, des fibres de banane, du sable, etc. quand elles ont leurs règles, au péril de leur santé gynécologique.

L'indisponibilité chronique des produits sanitaires au Burundi est un obstacle majeur à l'éducation des filles en âge de fréquenter l'école. L'incapacité à se procurer des serviettes hygiéniques entraîne un absentéisme scolaire allant jusqu'à 4-5 jours chaque mois, ce qui équivaut à 20% de l'année scolaire ratée simplement en raison de leurs menstruations.

Enfin, la majorité de ces filles finissent par abandonner complètement leur scolarité, ce qui augmente leur précarité, notamment à cause du risque de mariages précoces chez les adolescentes, et limite considérablement leur avenir professionnel et économique.

En tant que Représentante de African Women in Action (AWIA), une organisation locale qui a pour ambition d'apporter des solutions innovantes aux problèmes socio-économiques des communautés en générale et aux problèmes propres aux femmes en particulier à travers l'innovation sociale et l'entrepreneuriat. Et parmi ses multiples projets visant le women empowerment ou autonomisation de la femme, l'hygiène menstruelle figure en tête par 2 actions concrètes :

- Fabrication de la serviette hygiénique réutilisable « Kirezi Pads » confectionnée localement comme une solution innovante dans la lutte contre la précarité menstruelle
- Informer, sensibiliser et plaider autour des enjeux liés à la gestion de l'hygiène menstruelle (politique, santé, éducation, économie et droits des femmes) auprès de différentes institutions gouvernementales et non gouvernementales

- Education à l'hygiène menstruelle dans les écoles et autres cadres communautaires

Elle a terminé sa conférence à étayer la pertinence d'initier et de soutenir des actions visant à renforcer une bonne gestion de l'hygiène menstruelle d'autant plus que la gestion de l'hygiène menstruelle joue un rôle unique dans la réalisation de 9 objectifs du développement durable (ODD) visant à éliminer la pauvreté d'ici à 2030 :

1. Fiche ODD n°1 - Pas de pauvreté
2. Fiche ODD n°3 - Bonne santé et bien-être
3. Fiche ODD n°4 - Éducation de qualité
4. Fiche ODD n°5 - Égalité entre les sexes
5. Fiche ODD n°6 - Eau propre et assainissement
6. Fiche ODD n°10 - Inégalités réduites
7. Fiche ODD n°11 - Villes et communautés durables
8. Fiche ODD n°12 - Consommation et production responsables (la serviette hygiénique réutilisable contribue à la consommation de produits sains et à la protection de l'environnement)
9. Fiche ODD n°17 - Partenariats pour la réalisation des objectifs



**Nicole Uwimana**, Burundo- Suédoise , Fondatrice et Directrice Exécutive d'African Women in Action. Diplômée en Sciences Politiques à l'Université d'Orebro en Suède, elle a une expérience professionnelle dans le domaine de la coopération Internationale pour le Développement. En plus de ses responsabilités au sein de son organisation, elle gère et coordonne des projets auprès de différentes organisations internationales au Burundi comme à l'étranger.



## ENTENTE MONDIALE 2022 : UNE CÉLÉBRATION QUI A TENU TOUTES SES PROMESSES AU BURUNDI.



Cette initiative, totalement soutenue par les clubs Rotary du Burundi, fera donc date car elle est survenue dans une période particulière. En effet, les clubs Rotaract ne sont plus considérés comme un programme du Rotary International. Ils sont désormais membres à part entière du Rotary International. Réputés dynamiques et audacieux, les Rotaract du Burundi n'ont pas déçu. Ils ont organisé des activités à la hauteur de leurs réputations.

C'est une campagne pour faire connaître les actions du Rotary qui a ouvert le bal de la semaine de la célébration de l'entente mondiale. Pendant cinq jours, les affiches vantant les réalisations du Rotary au Burundi ont inondé les réseaux sociaux. Corollairement à cette campagne, il était prévu deux conférences dont les thèmes s'articulaient principalement sur les nouvelles perspectives des clubs Rotary du Burundi.

### Vers et pour plus d'actions de grandes envergures



La première conférence s'est tenue le 23 février 2022 dans les enceintes du Restaurant La Détente. Au menu du jour, le public avait droit à deux présentations. Pour la première, l'ami P.P Happy NTWARI a passé en revue les actions du Rotary et leurs impacts au Burundi. Il a été constaté que les clubs Rotary du Burundi ont fait pas mal d'actions avec un réel impact sur la vie des communautés. Et cela dans divers secteurs de la vie du pays.

En 1921, la mémoire de la Première Guerre mondiale étant toujours vive, les délégués à la convention d'Édimbourg incorporent un nouvel objectif dans les statuts du Rotary : « Faire progresser la paix et la bonne volonté par le biais de relations amicales entre professionnels unis par l'idéal du Rotary de servir. »

Chaque année, le Rotary International célèbre la journée de l'entente mondiale. Pour cette édition, les clubs Rotary du Burundi, ensemble avec ceux du Rotaract, ont étendu cette célébration sur une semaine entière à savoir du 21 au 27 février 2022. Retour sur une semaine riche en activités.

Un fait marquant : La célébration de l'entente mondiale s'est faite sous le lead des clubs Rotaract du Burundi. Une première dans l'histoire de notre district 9150.



L'ami PDGA Déo NTIBIBUKA a ensuite pris le relais. Son intervention portait sur le témoignage sur son vécu rotarien. Il a indiqué qu'il est fier du parcours du Rotary et de ses actions au Burundi. Il a encouragé les rotariens à intéresser plus de personnes pour élargir la famille rotarienne. Pour la petite histoire, l'ami NTIBIBUKA est un as du recrutement des membres de son club le Rotary Club Bujumbura Doyen. Il possède le record de parrainage.

### Accroissement des membres, un impératif



Le lendemain, ce fut le tour de l'ami Jean Sacha BARIKUMUTIMA de présenter son thème « Imaginons le Rotary Burundi vers des actions d'envergure. » Pour lui, certes le Rotary Burundi mène des actions qui impactent la communauté, mais il trouve qu'il est grand temps de passer un nouveau cap et faire plus d'actions d'une grande ampleur. L'ami DGE Pierre HAVYARIMANA lui a emboité le pas en présentant les perspectives d'avenir du Rotary. Durant ces deux jours, la participation à ces deux conférences a été massive.

Au terme de ces deux conférences, des résolutions ont été retenues. Notamment, faire un montage d'actions et opérations d'envergure alignées avec les programmes du Rotary du Burundi pour augmenter son impact. Il a été évoqué que les actions ne sont pas publiées sur le Rotary showcase. D'où il est important de les faire connaître au Rotary International. Une autre résolution prise concerne l'expansion des clubs et l'accroissement des membres.

L'épilogue de cette longue et riche semaine de célébration s'est joué le samedi 27 février 2022. Une journée sportive était organisée au terrain du Centre Giriya de Kabondo. Les amateurs de la marche, du ballon rond et les adeptes du Taebo ont tous été servis. Comme à l'accoutumée, toutes ses activités ont été clôturées autour d'un verre dans une méga camaraderie qui s'est déroulée à Akeza Hall.

**Arnaud Igor GIRITEKA** Président du Rotaract Inyenyeri  
**Noella NIYIDUHAYE** Rotaract Bujumbura Doyen



## LA VISITE DU GOUVERNEUR DE NOTRE DISTRICT AU BURUNDI: POURQUOI ET QUEL BILAN!



Le Gouverneur de notre District 9150, Edgar Syr Tugouma a effectué sa visite traditionnelle des clubs du Burundi du 08 au 13 mars 2022. Un véritable marathon a commencé dès son arrivée, étant donné le nombre de plus en plus croissant de clubs Rotary et Rotaract qu'il devait visiter, tant à Bujumbura qu'à l'intérieur du pays.

Vous vous souviendrez que ami Edgar avait effectué une visite au Burundi dès sa prise de responsabilités en tant que Gouverneur de District, afin de nous partager sa vision et ses objectifs pour son année.

La visite du Gouverneur, certes normale, avait ainsi comme un relent d'évaluation des clubs du Burundi spécifiquement en termes d'effectifs mais aussi de contribution à la fondation.

Ainsi, dès son arrivée, il a rencontré en primeur le Club Rotary Great Lakes. Commença dès le lendemain, un véritable marathon de réunions, tant autour d'un petit déjeuner, tant autour d'un dîner ou un souper, car il fallait rencontrer pas moins de 10 clubs Rotary, 6 clubs Rotaract, un club Interact, sans oublier la visite de courtoisie à nos amis PDG du Burundi, et ce en moins de 5 jours. Il fallait donc une organisation sans faille et une disponibilité que seuls les amis rotariens sont à même d'assurer.



Le 09/03/2022 ce fut le tour des clubs RCB Kigobe 2012, RCB Intore et les Clubs Rotaracts et Interract de Bujumbura. Le lendemain, il reçut le RCB, RCB UMUCO et RCB Ingoma

La matinée du 10/03, RCB Inyange ouvrit le bal des rencontres autour d'un petit déjeuner, avant de faire le cap sur Gitega, pour rencontrer le Club Rukinzo et enfin en soirée, le RC Ngozi, ensemble avec le Rotaract Kugasaka. Avant de repartir, une rencontre a été organisée avec le RCB Tanganyika.

De toutes les réunions, une constante: la famille rotarienne du Burundi est en constante croissance en termes d'effectifs, elle est un exemple à suivre dans le District. Des efforts sont à faire en ce qui concerne des actions d'envergure et à fort impact dans la communauté. Il a donc exhorté les Clubs du Burundi à emboîter le pas des Clubs Rotary Intore, Great Lakes et Umuco qui viennent d'initier un projet de réhabilitation d'une partie de l'Hopital Prince Régent Charles, projet qui devrait bénéficier des fonds de la Fondation Rotary: a global grant.

Les amis du Burundi devraient aussi faire des efforts supplémentaires dans les contributions à la Fondation du Rotary International et surtout ne pas seulement réfléchir en termes de PHF mais estimer que tout don, si petit soit-il, contribue à l'amélioration de la vie des populations. Servir pour changer des vies, n'est-ce pas le thème de cette année rotarienne!

Le message n'est pas tombé d'un l'oreille d'un sourd. Ainsi lors de la «Haute en Couleurs Soirée du Gouverneur» qui habituellement clôture la visite du Gouverneur, la légendaire camaraderie des amis du Burundi a sans conteste réveillé l'élan de générosité et de solidarité des rotariens du Burundi: une collecte record de 17.500 USD en faveur de la fondation. A l'heure où nous mettons sous presse cet article, le montant collecté a déjà été payé en totalité! Un grand merci à tous les généreux donateurs.

Notre Gouverneur de District a promis de revenir au Burundi avant la fin de l'année rotarienne. Pour quoi faire encore? Pour mettre la cerise sur le gâteau en remettant le collier de Gouverneur de District à notre champion: DGE Pierre! Ainsi tourne la roue du Rotary. Nous comptons les jours.....